

# Jean Jaurès

(Exposé de la classe de Cycle 3)



## *Qui était Jean Jaurès ?*

Notre école porte son nom (comme beaucoup d'autres en France) ! Qu'a-t-il fait ? Qu'a-t-il défendu ? On dit de lui, qu'il a été un grand orateur... Qu'est-ce qu'un orateur ?

## *Jean Jaurès et la misère des ouvriers*

Les ouvriers sont malheureux au XIX<sup>e</sup> siècle ; ils viennent de la campagne et sont très faibles et ne mangent que du pain et des pommes de terre : la viande est chère, comme leur salaire est insuffisant ils doivent travailler dans les ateliers d'usine. Les ouvriers se sont révoltés à cause des conditions de vie trop dures. Lorsqu'il y avait des révoltes, le gouvernement pouvait envoyer l'armée. Par exemple, en 1848, à Paris, des ouvriers se sont révoltés parce qu'ils n'avaient plus de travail, car le gouvernement avait fermé les ateliers nationaux. Ils ont été menacés par les troupes. Petit à petit, les ouvriers vont s'organiser pour mieux vivre :

- 1864 : Ils obtiennent le droit de faire la grève.
- 1884 : Ils ont le droit de constituer des syndicats.
- 1892 : les femmes et les enfants travaillent moins d'heures.
- 1900 : La journée de travail ne doit pas dépasser 10 heures.
- 1906 : Ils ont le droit à une journée de repos par semaine.

## *Que fait Jean Jaurès ?*

Jean Jaurès découvre combien la vie des mineurs est difficile.

Jusqu'à la fin de sa vie, il va défendre les mineurs : sa générosité et son courage sont exemplaires. Il n'hésite pas à se montrer au premier rang des défilés ou des manifestations. Député à l'Assemblée Nationale, il intervient en faveur de la création d'un fond de retraite, d'une assurance sociale, il plaide pour les victimes d'accident du travail, il dépose une proposition de loi sur les caisses de secours et de retraite pour les travailleurs.

## *Jean Jaurès, sa vie en quelques lignes (Biographie)...*

1859 : Naissance de Jean Jaurès le 3 septembre à Castres dans le Tarn.

1868 (9 ans) : Il entre au collège de Castre où il remporte tous les prix et se signale déjà par son éloquence.

1878 (19 ans) : Il est reçu premier au concours de l'école normale supérieure à Paris. Il connaît très bien le latin, il perfectionne sa connaissance du Grec et se spécialise en philosophie.

1881 (22 ans) : Il est reçu troisième à l'agrégation de philosophie.

1881-1885 (22 à 26 ans) : Il enseigne la philosophie au lycée de garçon d'Albi.

1883 (25 ans) : Il est chargé de cours de philosophie à l'université de Toulouse.

1885-1898 (26 à 39 ans) : Aux élections législatives de 1885, il est élu député du Tarn et à nouveau aux élections suivantes.

1886 (27 ans) : Il se marie avec une jeune fille d'Albi, Louise Bois.

1892 (33 ans) : Il est reçu docteur en philosophie à la Sorbonne.

1898 (39 ans) : Il est battu aux élections législatives de 1898, il cesse d'être député jusqu'à 1902 où il sera réélu.

1902 (43 ans) : Aux élections législatives, il est à nouveau élu député du Tarn et le sera régulièrement jusqu'à sa mort.

1904 (45 ans) : Il fonde le journal « L'Humanité ».

1914 : Le 31 juillet il est assassiné par Raoul Villain.

*Quelques pensées de Jean Jaurès... sur l'Homme (l'être humain) et sur l'idéal (but auquel on tient le plus)*

Pendant toute sa vie, Jean Jaurès agira pour la fraternité et pour la justice entre les hommes :

« Quel que soit l'être de chair et de sang qui vient à la vie, s'il a figure d'homme il porte en lui le droit humain. »

« Je n'aime pas les querelles de races, et je me tiens à l'idéal de la révolution française, c'est qu'au fond, il n'y a qu'une seule race : l'humanité. »

« Je porte en mon cœur un rêve de fraternité et de justice, et je veux travailler jusqu'au bout à le réaliser. »

« On ne doit pas parler de différences entre les hommes. Nous faisons tous partie de l'humanité. »

« L'essentiel est que nous agissions selon notre idéal, que nous donnions notre force d'un jour à ce que nous croyons la justice, et que nous fassions œuvre d'homme en attendant d'être couché à jamais dans le silence de la nuit. »

« Agissons dans notre idéal, croyons en la justice et faisons œuvre d'homme pendant toute notre vie. Il faut vivre en ayant un bout dans la vie, mais il faut savoir comprendre la réalité et se battre contre ce qui est injuste. »

« Le courage, c'est de comprendre sa propre vie... Le courage, c'est d'aimer la vie et de regarder tranquille... Le courage, c'est d'aller à l'idéal et de comprendre le réel. »

*Jean Jaurès, grand orateur (un orateur est une personne qui prononce un discours devant un public)*

Charles de Gaulle a assisté à un discours de Jean Jaurès à l'Assemblée Nationale.

Son père disait : « Je vais te faire entendre l'un des plus grands orateurs de l'histoire ». Une voix qui va jusqu'aux dernières oreilles mais qui reste agréable, une voix claire, très étendue, un peu aiguë, une voix, non de tonnerre, mais de feux de salve. »

Au pré Saint-Cervoise, le 25 mai 1913 devant 150 000 personnes, il veut se faire entendre de tous, de ceux aussi qui sont dispersés dans les champs ! Pas de micro ni de haut-parleur, la voix seulement qu'il faut aller chercher au fond de soi, des mots, d'intelligence et de conviction, qui doivent démontrer et en même temps qu'il faut envoyer loin ...

*Un homme simple*

Pour Jean Jaurès, l'argent, les beaux habits ne comptaient pas ; pour lui, ce qui comptait, c'était le savoir, les idées et la pensée. À la ferme, la Médial près de Castres où il habitait avec ses parents, Jean Jaurès dit :

« On boira du vin, mon ami, et de la gaieté plein les verres dans notre beau midi ! »

« Dans cette demi-solitude, on se guérit à peu près de toutes les petites préoccupations d'amour-propre, on a plus personne avec qui lutter, on songe à bien vivre, à bien penser, à bien agir pour son compte, sans vouloir faire mieux que les autres. On vit d'une manière à la fois plus personnelle et plus désintéressée. »

Jean Jaurès était tellement dans ses pensées qu'il oubliait ce qu'il avait déjà fait. Jean Jaurès avait une conception de la vie simple : bien vivre, bien penser et ne pas chercher à faire mieux que les autres, mais vivre en étant désintéressé.

« ...une telle capacité à rêver de l'avenir ou à penser avec intensité, qu'il en oublie l'élémentaire, quelquefois jusqu'au ridicule, sortant de sa poche des chaussettes et s'épongeant le front avec, sans même s'en apercevoir. » Il peut arriver à Jaurès de dîner une 2<sup>e</sup> fois, oubliant qu'il l'a déjà fait.

*Jean Jaurès, défenseur de la paix*

Jean Jaurès était un pacifiste, c'est-à-dire un partisan de la paix entre les nations, les peuples : alors que la première guerre mondiale menace d'éclater, Jean Jaurès défend la paix et déclare « La guerre à la guerre ». Il voyage à travers la France afin de plaider en faveur de la paix et essaie de décider les partis socialistes de France, d'Autriche et d'Allemagne à préparer une grève générale en cas de guerre.